

DISCOURS

Appel 18 juin

18 juin 2024

Mesdames, Messieurs,

Mes chers compatriotes,

Aujourd'hui, nous nous rassemblons pour commémorer un moment décisif de notre histoire ; un moment où l'histoire s'accélère, un moment où une infime minorité de citoyens français œuvre pour construire un destin à la France qui ne se corrompt pas dans la collaboration.

Cette accélération de l'histoire nous amène des géants, le général de Gaulle était l'un d'eux.

Le 18 juin 1940, quelques jours avant la reddition annoncée de la France et l'instauration du futur régime de Vichy, le général de Gaulle, prononce le fameux discours qui portera l'appel à résister, l'appel du 18 juin.

Ce discours précédera celui de Thorez-Duclos du 10 juillet, qui appelèrent à la résistance armée.

Ainsi, à travers les voix du général de Gaulle, puis de Maurice Thorez, se posent les bases de ce qui constituera plus tard l'union nationale autour du Conseil National de la Résistance.

Refusant la capitulation et la compromission, de plier devant la barbarie, ce 18 juin incarne l'esprit indomptable de la France.

L'Appel du 18 juin est un symbole de courage et de détermination, un appel à la dignité et à la liberté, qui résonne encore aujourd'hui dans nos mémoires.

Cet appel constitue le point de départ de ce que nous appellerons « la résistance ».

Des hommes et des femmes ordinaires se sont levés, mettant leur vie en péril pour résister à l'occupant.

Ils devinrent extraordinaires.

Sabotages, confection de faux papiers pour les juifs persécutés ou les recherchés politiques, diffusion de tracts et passages d'armes, étaient autant d'actions menées par ces héros de l'ombre déterminés.

Un exemple de ceux-là, le jeune Guy Môquet paya son courage au prix de sa vie. Arrêté à seulement 16 ans le 13 octobre 1940 pour ses activités de résistance. Il a par la suite été exécuté par les nazis.

Le 22 octobre 1941 à Châteaubriant, en représailles d'un acte de résistance organisé par des militants communistes, il est fusillé avec 27 de ses camarades.

Quelques heures avant son fatidique sort, il laisse derrière lui une lettre émouvante à ses parents, devenu un symbole de l'engagement et du sacrifice des jeunes résistants.

Car partout en France des réseaux de résistance se sont formés. Gaullistes, communistes, socialistes, démocrates-chrétiens, unis par le lien puissant de l'action résistante, de la clandestinité, de la lutte impitoyable dans cette guerre civile qui opposait 2 visions de la France.

Dans les ombres de l'occupation, ces héros anonymes ont saboté les efforts de guerre de l'occupant, sauvé des vies, et maintenu allumée la flamme de la liberté.

C'est souvent dans ces moments de noirceurs, qui font honte à notre humanité, que l'histoire dévoile ses géants.

Des héros anonymes qui ont émergé durant cette guerre, il en existe des milliers. Avec Missak et Mélinée, ils sont tous entrés au Panthéon de la République.

Mélinée... que nous avons honoré récemment, parce que décédée à Fleury-Mérogis.

Mais aussi Joséphine Baker, star du music-hall, rejoignit également la résistance, sous sa forme gaulliste, et que nous honorerons également le 29 juin prochain.

Pourtant, alors que certains se dressaient pour défendre l'honneur de la France, d'autres choisissaient de la trahir.

L'appel du 18 juin 1940, donne un nom et une voix à la France libre. Refusant de reconnaître la légitimité du régime de Vichy et s'engageant à poursuivre le combat depuis l'étranger.

Charles de Gaulle sut, dans ce moment tourmenté, rassembler autour de lui les forces vives, Français de toutes origines et de toutes convictions, unis par un même idéal de liberté et de justice.

La participation active de la Résistance et la légitimité conférée par le général de Gaulle ont été essentielles pour que notre pays ne soit pas perçu comme un simple pays libéré, voire comme un allié de l'Allemagne nazie, mais comme un acteur majeur de sa propre libération.

Aujourd'hui, souvenons-nous de ces moments cruciaux de notre passé, sans ignorer les leçons qu'ils nous enseignent.

Souvenons-nous ce que représente l'engagement le plus total.

En honorant la mémoire de ceux qui ont combattu pour la liberté et la dignité de la France, nous rendons hommage à l'esprit de résistance. Celui qui fonda les bases pérennes, qui nous inspirent encore aujourd'hui.

Vive Fleury-Mérogis,

Vive la France,

vive la République !